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月月考试、每次满分过关。在省生
态环境厅最近的一次突击抽检中，扬中
市新坝污水处理厂再次以满分，赢得专
家一致点赞。“今年已经连续得了 8个
100分，一个月一考，每次监测的各项
指标都百分百达标。”9日，记者走进这
家明星单位，听厂长郭连华讲述“8个
满分”背后绿色故事。

众所周知，新坝镇是全省有名的特
色工业强镇。尽管当地工业企业数量庞

大，但是同时又是拥有“生态村庄”“绿
色村庄”数量最多的乡镇，在全省独树
一帜。

如何保障“工业强镇”高质量发展，
又保住镇村的“绿之底色”？除了产业转
型升级、绿色发展，从“源头绿起”，污水
处理厂的“终端绿化”，也功不可没。“其
实我们非常欢迎这样的‘月考’，既是对
我们工作肯定，也是促进，同时还能和同
行交流分享污水处理经验，共同发展提

高，一举多得！”郭连华对连续“被抽检”
有自己的见解。新坝污水处理厂占地
7000平方米，面积不算大，担负着全镇
污水处理工作。就在上个月，省生态环境
厅对该厂进行了突击抽验检查，结果在
他的预料中，“所有指标全部合格！”

这家乡镇污水处理厂的满分秘诀
何在？郭连华将其归纳为“非常规”和

“凝聚效应”。
2010年 11月，新坝污水处理厂正

式投入运行。“今年是运行的第 9个年
头，按照设备的更换周期要求，5年就
要更换主要设备的核心零部件。但是，
在我们新坝污水处理厂，到目前为止，
还没有这样的更换记录，9年前购置的
主要设备还在满负荷的运作，更重要的
是，处理效果非常好。”郭连华抛出了

“谜面”。
走进污水处理现场，一个个谜团随

之解开。“这个‘非常规’的情况，得益于
我们工作人员对设备的悉心维护和创
新发明。”郭连华举例，在对过滤消毒池
进行改造前，污水处理厂运行成本较
大，而且出水质量不尽如人意。“如果水
质不能达标排放，出水就会十分浑浊，
水体发臭。”厂里的老技工们每天围在
过滤消毒池旁琢磨，如何在不更换全套
设备的情况下，用最小的技改成本提高

出水质量，经过反复研究，最终拿出了
通过技改提高生产质效的改造方案。仅
花费 1万元就完成了整个过滤消毒池
改造，出水质量得到极大提升。

“凝聚效应”则是污水处理厂实现
高质量“终端绿化”的强大动能。新坝污
水处理厂共有 10 名员工，其中党员 8
名。正是这支党员占比 80%的队伍，拧
成了一股绳，形成了凝聚效应，推动了
各项工作的开展。

老党员郭永祥、薛广华就是厂里改
革创新小组的带头人，在这两位老技师
的带领下，今年他们小组对集泥斗放泥
阀门、压滤机轴承等多项设备进行技术
改造，节约了经费数十万元；厂长郭连华
主动担负起值晚班，保持节假日不休息
的工作节奏；高危恶臭的污水池下检修，
陈勇、周钰等青年党员冲在前头……

“下一步，我们还将继续创新载体、
丰富内容，进一步发挥党员的先锋模范
作用。”郭连华说，他们的目标是坚守

“终端绿化”这道关，当好绿色发展的守
门人。

本报记者 朱婕 本报通讯员 范永贵

安徽省对突出生态环境问题实施
备案销号制度

安徽省生态环境保护委员
会、中央生态环境保护督察安徽
省整改工作领导小组近日联合印
发《安徽省突出生态环境问题整
改验收销号管理办法（试行）》。
办法规定，突出生态环境问题按
照类别分为省级验收和市级验
收。对整改方案中要求的任务措
施，必须全部落实到位。负责验
收的责任单位要按照有关规定，
细化验收程序，确保验收质量。
同时，验收销号相关情况还要同
步向公众公开，接受群众监督。

山东省为化工项目设“硬门槛”
山东省人民政府办公厅近日

印发《山东省化工投资项目管理
规定》，为新建、扩建、改建和技术
改造等化工项目固定资产投资设
定了“硬门槛”。新建生产危险化
学品的化工项目，固定资产投资
额原则上不低于 3亿元（不含土
地费用）。但列入国家《产业结构
调整指导目录》和《外商投资产业
指导目录》鼓励类以及搬迁入园
项目，不受 3 亿元投资额限制。
危险化学品方面，山东省提出，将
严格限制新建剧毒化学品项目，
实现剧毒化学品生产企业只减
不增。

这些玩具品牌不合格
软泥，是一类色彩丰富、具有

良好可塑性的粘性泥土玩具。然
而软泥玩具过量添加硼砂可引发
中毒，深圳市消费者委员会最新
发布的软泥玩具比较试验结果显
示，17款软泥玩具中有13款硼元
素迁移量超过相关标准要求，占
比 76%。其中，10款超轻粘土中
有6款硼元素迁移量被检出不符
合相关标准要求；这六款样品分
别是：标称晨光、得力、培培乐、贝
博氏、新生彩和美阳阳牌超轻粘
土。此外，本次采样的 7款水晶
泥硼元素迁移量全部被检出不符
合标准要求，不符合率为 100%。
这 7款水晶泥分别是：标称亲子
企鹅、智高、爱松利、高佳多、美术
王国、彩陶公主和博士爱牌水晶
泥。 （整理 司马珂）

污水处理厂的“8个满分”

“终端绿化”保住镇村生态本色
位于句容的一个崭新生产车间里，工人们正紧

张有序地生产着最新研发的水性UV面漆。这个看
似普通的车间，来自江苏海田技术股份有限公司。
这是一家集产品研制、开发、生产、销售、服务于
一体的综合性公司，在它的介绍里，“金属表面环
保水性涂料专家”“木制品环保涂装领军者”等字
样惹人注目，而从这个车间走出的UV光固化材料
和水性涂料产品，绿色环保、领跑行业，成为海田
人勇攀行业绿色新高峰的最大动力。

今年年初，来自广东的一品牌地板厂商找到海
田公司，想要请他们研制一款涂层薄、外观有丝滑
感的环保水性UV面漆，用于地板上。而在此前，
他们已经联系了多家水性UV面漆公司，因为对方
无法达到要求最终只能作罢。

顾客的需求就是企业发展的最大动力。接下订
单，研发人员走进实验室，开始新款面漆的研发。
这一干，就是半年。“面漆的基础材料是树脂，我
们要从上百种树脂材料中选择适合的，进行不断的
试错和实验。”江苏海田技术股份有限公司常务副
总熊祚宇介绍，因为是一款全新的面漆，从选材到
配方，都要从头开始，不断实验，6月研制出了全
新的水性UV面漆，“但在检测的过程中发现，耐磨
性、损耗量等指标均未达标。”查找原因，研发人
员不断进行改进，最终在7月，所有指标合格的全
新环保水性UV面漆研制成功。而在此期间，研发
人员往返广东几十次，与地板厂商不断沟通。

如今，涂有这款面漆的新款环保地板已经上
市，价格比普通地板高出一倍，光泽度、手感以及
环保性能方面，更是高出一筹。半年的辛苦研制为
海田带来了最直观的经济效益：仅这款面漆每月至
少有10万元的利润。

对于海田人来说，市场的核心竞争力，不是某
个单一的产品，而是技术的研发。走进海田的实验
室，6000平方米的面积是生产车间的两倍，拥有专
业的实验仪器和先进的研发设备。“我们公司的研
发人员有62人，占到公司总人数的1/3。”熊祚宇介
绍，公司拥有国内首屈一指的专业UV、水性涂料
研发团队，是行业领先的绿色环保涂装解决方案供
应商。团队不仅自主研发，还与国内高校及科研院
所建立了长期产学研合作，引进优秀人才与团队，
夯实研发团队基础。

健康、环保的材料已然成为行业发展的必然趋
势。作为行业领跑者，海田在环保品质方面的要求
更是日益提升。金属防护漆通常使用在工程机械设
备、高速护栏、汽车内外饰等，在这个过程中，
VOC的排放也不可避免。今年，海田研发出一款环
保水性金属防护漆，每使用一吨水性漆可减少 500
公斤VOC排放。截至目前，全国将金属漆改为水
性防护漆的厂家不到5%，“我们在环保方面引领着
行业发展。”

不断的研发和创新让海田收获满满。去年，公司
销售额超1.65亿元，税收近2000万元。“用作研发的
投入就占到销售额的 10%以上。”熊祚宇表示，公司
鼓励创新，对于创新人员的奖励超过利润的10%。

放眼未来，海田人将一如既往致力于国际、国内最前沿的UV新技
术的开发，倾注全部资源，勇攀行业高峰。而这个过程中，绿色将成为那
一抹最亮的色。 本报记者 曾海蓉 本报通讯员 郑淇元 许定星

近日，市民沈女士很忧心，
新装修的家虽然已经吹了半年，
但味道仍然刺鼻。因为家中有上
幼儿园的孩子，所以沈女士就请
专业机构对新家进行了空气检
测。但令沈女士大吃一惊的是，
家里其他房间甲醛含量都合格，
唯独儿童房是超标的，于是她只
能将开学入住新家的计划搁置。

“家有小孩，考虑到孩子的
健康，所以我装修的时候特别关
注环保问题。”沈女士告诉记
者，“孩子房间的家装材料全部
买的是环保材料，但结果却最令
人失望，偏偏孩子房间的检测点
出现了超标的情况。其实对于我
们来说，哪怕孩子房间多花两个
钱，也不愿意在环保检测环节出
现问题。”

那么为什么会出现这一问
题？专业人士分析认为，产品环
保并不代表空间环保。原来，沈
女士孩子的房间除了正常的大橱
和床之外，还安装了写字桌，椅
子、吊柜、书柜、收纳柜等等，
小小的空间一下子涌进了大量的
家具，加之孩子的房间窗户在北
边凹进来的部位，平时通风不
畅，污染物的叠加效应导致了儿
童房甲醛超标。所以，业内人士
建议沈女士将部分家具从孩子房
间暂时挪出来，加强通风散味。

我市多年从事家装监理工作
的朱先生说，目前市场上很多家
具和家装材料都贴着绿色环保标
志，但其内涵却需要看仔细。有
的建材只是达到了国家的环保标
准，但与绿色建材标准还是有差
距的，最多只能称为达标建材或
环保建材。因此，市面上许多产
品打着“绿色环保”名义的材
料，其实并不是说没有污染，而
是说它们的污染低于国家规定的
限制标准。

“虽然一些装修主材全部达
标了，但家装过程中使用的油漆
和胶粘剂还会释放有害物质，造
成新的污染。此外，在装修设计
上，特别要注意室内环境因素，
合理搭配装饰材料，充分考虑室
内空间的承载量和通风量。如人
造板的锯口处，应涂以涂料，使
其充分固化，这可以形成稳定的
保护层，以防止板材内的甲醛散
发。但事实上许多家庭装修时，
很少会有人去这样做。”朱先生
坦言。

随着人们生活水平的不断提
高中，更多的消费者对健康越来
越关注，所以对家装的环保要求
也是越来越严格，特别是涉及甲
醛等一些环保敏感问题。统计数
据显示，品质更好、更环保的家
居产品，正日渐获得市场青睐，
所以家居行业也逐渐迈入消费升
级的“绿色”时代。超过97%的
消费者在选购家居产品时会考虑
绿色健康因素对身体的影响。80
后、90后群体已经将绿色环保
作为衡量品质好坏的主要维度
之一。

针对产品环保而空间不环保
这一家装痛点，消费升级已经开
始。如国内众多一线品牌的全屋
定制家具的板材已经全面升级至
E0级。而全屋定制在空间设计
过程中，可以充分考量到环境空
间的承载量。在家具市场中，实
木家具的市场份额正呈现出逐年
上升的趋势。

家装行业仅企业先行先试是
不够的，去年9月国家住建部专
门发布了《住宅建筑室内装修污
染控制技术标准》，并于今年起
开始实施。但对于小、众、散的
住宅建筑室内装修市场，如何落
实到位还需拭目以待。

本报记者 司马珂

日前，在某电器企业，市节能监察
中心的监察人员对该企业用能情况进
行了现场监察。经过核查了解，该企
业主要用能设备有压装轴承、电机组
装生产线等，近年已经将40余台淘汰
电机全部更换为节能型电机，淘汰落
后设备富有成效。同时，在能源管理
情况方面，企业建立了能源管理工作
机制，制定了具体的节能管理制度，有
效落实管理责任。

但在这家企业，节能监察人员也
发现了企业用能方面的一些问题，如
已拆除的淘汰电机仍在企业仓库，未
按照规定交由金属回收公司处理，同
时生产现场发现2台普通车床属于国
家明令淘汰设备。节能监察人员针对
该企业使用国家明令的淘汰设备下达
了限期整改通知书，对于企业未按要
求处理废旧设备责令企业立即按规定
报废处理。

据了解，这家企业是我市2019年
度工业节能监察工作检查对象的其中
一家企业。“为推动绿色发展，提高全
社会能源利用效率，市节能监察中心
在 7、8 月份开展了国家和省下达的

2019 年度的工业节能专项监察任
务。”市节能监察中心监察科科长李栋
表示，此次专项监察重点对电子窑炉
等高耗能行业能耗、涉限企业产品单
耗和数据中心能效等进行检查，涉及
铁合金、多晶硅、电子烧结、日用玻璃
等29家企业，以及省工信厅“双随机”
抽检20家企业。

“在这次节能专项监察的49家企
业中，共查处 6家企业在用淘汰落后
用能设备 36台，1家企业单位产品能
耗超过国家标准，3家企业能源管理
基础薄弱。”李栋介绍，其中落后用能
设备主要包括老旧电机、淘汰机床、老
式煤气发生炉等，能耗高、噪音大，还
存在一定的安全隐患。能源管理基础
薄弱主要表现在管理不规范、计量器
具配备不齐全、生产原始台账与设备
台账不完整等，影响企业真实用能情
况的体现。

“针对能源管理基础薄弱情况，我
们及时下达《节能监察建议》，而针对
使用落后用能设备和超过国家能耗限
额标准的企业，下达《整改通知书》。”
如在整改期限内未能有效整改的，将

由省工信厅和发改委按规定实施惩罚
性电价，并将违法行为纳入征信系统，
实施联合惩戒。“检查中很多企业也积
极实施了节能改造，如将老旧设备更
换为节能设备，建立能源管理小组，配
备能源管理员等。”

“节能监察让企业对自身的用能
情况有了全方位的了解。”李栋说，不
仅能帮助企业更好地落实节能法律法
规，细化节能管理，提高能源利用效
率，更增强了企业的节约用能意识，坚
定了企业贯彻绿色发展理念。“针对许
多中小型企业是第一次接受节能监
察，对国家节能法及相关标准不了解，
监察过程中我们还专门编印了《中华
人民共和国节约能源法》宣传学习手
册，在执法中进行辅导宣讲，把普法宣
传教育融入到执法监察的全过程。”

市节能监察中心相关负责人表
示，下阶段，市节能监察中心将继续
坚持依法履职，全面开展本市级的
76家用能单位的节能执法，为我市
工业绿色转型和高质量发展做出更多
的贡献。 本报记者 张琼霞

本报通讯员 樊红岗
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为何产品环保而空间不环保？

家装迈入
消费升级“绿时代”

节能监察：帮助企业算清“用能账”

句容茅墓路秋景
谢道韫 摄影报道


